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“新农人”发展“新特产”
拓宽农民增收致富路

不用土不施肥不用土不施肥，，火龙果火龙果、、羊角蜜等瓜果羊角蜜等瓜果““喝喝””着营养液就能长大着营养液就能长大；；瓜果大小瓜果大小、、品质可控品质可控，，亩产不论斤数按亩产不论斤数按
颗算……颗算……

在宁强县大安镇烈金坝村的气雾栽培蔬果大棚产业园里可以看见一个个架子上在宁强县大安镇烈金坝村的气雾栽培蔬果大棚产业园里可以看见一个个架子上，，嫩绿的秧苗从小孔中嫩绿的秧苗从小孔中
钻出钻出，，正茁壮成长正茁壮成长，，打开种植架子打开种植架子，，里面没有土里面没有土，，只有水只有水。。空心菜空心菜、、红生菜种植大棚里满目翠绿红生菜种植大棚里满目翠绿，，根系裸露在栽根系裸露在栽
培装置内部培装置内部，，营养液通过喷雾装置雾化后喷射到根系表面营养液通过喷雾装置雾化后喷射到根系表面。。

““这种栽培方式叫气雾栽培这种栽培方式叫气雾栽培，，它是利用喷雾装置将营养液雾化为小雾滴状它是利用喷雾装置将营养液雾化为小雾滴状，，直接喷射到植物根系直接喷射到植物根系，，以提供以提供
植物生长所需的水分和养分的一种无土栽培技术植物生长所需的水分和养分的一种无土栽培技术。。””宁强县宁强县 9090后返乡创业小夫妻姜山后返乡创业小夫妻姜山、、王媛为了实现儿时的王媛为了实现儿时的
梦想梦想，，将这一新型无土栽培技术带进了巴山深处将这一新型无土栽培技术带进了巴山深处，，在这里扎根在这里扎根、、发芽发芽，，并结出了硕果并结出了硕果。。

立体化的种植高效利用了空间立体化的种植高效利用了空间，，亩产相较于传统种植可增加两至三倍亩产相较于传统种植可增加两至三倍，，水分水分、、空气空气、、养分供应的科学配比养分供应的科学配比
使得作物的增长潜力发挥到最大使得作物的增长潜力发挥到最大，，比正常的生长期能缩短一半比正常的生长期能缩短一半，，产量最好时可以达到地面产量的产量最好时可以达到地面产量的 1010倍以上倍以上。。

现在大棚里蔬菜现在大棚里蔬菜、、瓜果的产量稳定瓜果的产量稳定，，20212021年开园半年销售额就超过了年开园半年销售额就超过了 1010万元万元。。蔬菜基本就地销售蔬菜基本就地销售，，供不供不
应求应求，，瓜果则是通过大宗采购订单进行销售瓜果则是通过大宗采购订单进行销售，，主要以主要以““果礼果礼””的形式供应给优质高端客户的形式供应给优质高端客户。。姜山告诉记者姜山告诉记者，，目目
前他们也开始在抖音直播间等新兴销售平台上进行销售前他们也开始在抖音直播间等新兴销售平台上进行销售，，并积极推进农旅融合项目并积极推进农旅融合项目，，努力打造研学基地努力打造研学基地，，希希
望通过不断地努力让他们共同打造的这座望通过不断地努力让他们共同打造的这座““梦幻工厂梦幻工厂””闪闪发光闪闪发光。。 （（本报记者本报记者 王茜王茜））

说到城固说到城固，，大多数人首先会想到柑橘大多数人首先会想到柑橘、、元胡元胡、、猕猴桃等产业猕猴桃等产业，，殊不知殊不知，，城固城固
还发展有特色农产品蓝莓还发展有特色农产品蓝莓。。

每当在蓝莓成熟期每当在蓝莓成熟期，，走进位于城固县原公镇的蓝莓园时走进位于城固县原公镇的蓝莓园时，，总能看见一颗总能看见一颗
颗饱满的蓝莓在阳光的照射下愈发诱人颗饱满的蓝莓在阳光的照射下愈发诱人，，散发出特有的清香散发出特有的清香，，让人觉得心旷让人觉得心旷
神怡神怡。。

蓝莓果园的主人孙亚红是名蓝莓果园的主人孙亚红是名 8080 后小伙后小伙，，他给自己起了个接地气的网他给自己起了个接地气的网
名名————““蓝莓哥蓝莓哥””。。

““这是绿宝石这是绿宝石，，这是大果蓝金这是大果蓝金，，这是盛世这是盛世，，这是喜来这是喜来，，这几个品种是我这几这几个品种是我这几
年经过多次试验筛选出来最适合在本地栽种的品种年经过多次试验筛选出来最适合在本地栽种的品种，，而且这几个品种的口感而且这几个品种的口感、、
市场受欢迎度也非常不错市场受欢迎度也非常不错。。””说起蓝莓说起蓝莓，，皮肤黝黑的皮肤黝黑的““蓝莓哥蓝莓哥””孙亚红滔滔不绝孙亚红滔滔不绝。。

20142014年在新疆种了几年向日葵后孙亚红决定返回老家创业年在新疆种了几年向日葵后孙亚红决定返回老家创业，，几经考察后几经考察后
最终决定种植被称为最终决定种植被称为““水果皇后水果皇后””的蓝莓的蓝莓。。““刚开始决定种蓝莓时刚开始决定种蓝莓时，，家人朋友都家人朋友都
不支持我们不支持我们，，以前没人种过以前没人种过，，大家都怕我们失败大家都怕我们失败。。””妻子张敏说那时候妻子张敏说那时候，，她和丈她和丈
夫就知道这是一条困难重重的路夫就知道这是一条困难重重的路，，但他们决定坚定地走下去但他们决定坚定地走下去。。

将草炭土换成锯末将草炭土换成锯末、、筛选市场需求大的品种筛选市场需求大的品种、、购买直接可以挂果的大树进购买直接可以挂果的大树进
行种植行种植，，缩短挂果周期……他不断试验缩短挂果周期……他不断试验，，规范种植流程规范种植流程，，同时还给蓝莓园安装了同时还给蓝莓园安装了
设施大棚设施大棚、、滴灌水肥一体化管网滴灌水肥一体化管网，，精准控制水肥精准控制水肥，，因此成果储存易腐烂因此成果储存易腐烂、、发霉的发霉的
问题在他这里几乎不问题在他这里几乎不
会出现会出现。。几年下来几年下来，，
原公蓝莓园在当地已原公蓝莓园在当地已
经小有名气经小有名气，，产出的产出的
经济效益也让孙亚红经济效益也让孙亚红
夫妇看到了希望夫妇看到了希望。。

孙 亚 红 说孙 亚 红 说 ，，相 比相 比
盲目地扩大规模盲目地扩大规模，，他他
更 愿 意 使 用 现 代 农更 愿 意 使 用 现 代 农
业 模 式 把 蓝 莓 种 植业 模 式 把 蓝 莓 种 植
做精做专做精做专，，他希望未他希望未
来 自 己 的 果 园 可 以来 自 己 的 果 园 可 以
成 为 中 国 蓝 莓 种 植成 为 中 国 蓝 莓 种 植
行业的标杆行业的标杆。。

（（本报记者本报记者 王茜王茜））

2023年秋天，南郑区法镇沙坝村的
大闸蟹“火了”，越来越多的市民吃上了
本地大闸蟹，养殖户朱奎琳返乡创业的
故事也被越来越多的人知晓。

朱奎琳早些年一直在广东打工，南
方大闸蟹养殖技术非常成熟，每逢过节
返 乡 ，亲 朋 好 友 们 总 会 托 他 购 买 大 闸
蟹。久而久之，他发现本地缺乏大闸蟹
养殖市场，2019 年，他毅然辞掉工作准
备返乡创业。

市场上大闸蟹种类繁多，为提高竞
争优势，朱奎林将目光聚集在有机大闸
蟹上。“考察了很多地方，发现南郑沙坝
村不仅生态良好，而且有流动水源，经检
测水中含有十几种微量元素，水质偏凉，
再加上早晚温差大，非常适宜大闸蟹生
长，养出来的蟹肉质鲜甜紧致。”在沙坝村，朱奎琳流转了 70
亩土地，创建了文杰水产养殖农场，开始走上养蟹道路。

在养殖基地里，18个大大小小的蟹塘在产业道路两旁
整齐排列，行至深处也闻不到水产养殖的腥臭味。“养蟹重
在养水，只有水质优良才能促进大闸蟹的健康生长。所以
我们采用的是微水流生态养殖，每个池塘建设流动水域，
养殖过程中不使用任何药物、添加剂，运用伊乐藻进行光
合作用治理净水做到真正的有机养殖。”朱奎琳介绍说，除
了常年给大闸蟹吃冰鲜鱼，他们还加了玉米、黄豆、南瓜等
让大闸蟹增肥、增甜。

经过多年探索，朱奎林的大闸蟹养殖技术越发成熟。
放眼望去，池中的大闸蟹基本都到了成熟的状态，随机切开
一个蒸熟的蟹，肉质饱满、膏黄顶盖。“2023年大闸蟹长势喜
人，产量更是达到了 5万多只，比 2022年增产 1万多只，而
且品质也很好，最大的母蟹能达到五两。”朱奎琳说，优质的
螃蟹品质，加上短视频平台的宣传，吸引了不少的回头客。
他笑着说，预计一年每亩毛收益能达到 1万元左右。

（本报记者 朱媛媛 见习记者 高思懿）

记者手记：

“农业大摸底”，越摸越惊喜。
一场“农业大摸底”，摸出了各

地特色产业的发展，摸出了网友对
家 乡 炙 热 的 情 感 ，还 摸 出 了“ 新 特
产”背后的“新农人”。

人们常说农业是“靠山吃山，靠
水吃水”，但不尽然。我国之所以能
在“农业大摸底”中惊喜频出，固然
离不开我国幅员辽阔、物产丰富，但
更重要的是越来越多的具有较强的
创新意识和学习能力，善用先进农
业技术的“新农人”为当地乡村振兴
注入“青春力量”，引来“源头活水”。

近年来，我市始终把返乡创业带
动就业作为高质量增收的活力之源，
出台了一系列政策，在行政审批、服
务保障、财政支持、税费优惠、金融支
持、创业用地、人才引育等方面做好
保障，2023年累计培育返乡创业经营
主体 3088家、带动就业 12652人。

产业兴，乡村兴；产业旺，农民
富。随着农村基础设施的不断完善
和农村创业前景的向好发展，如今，
回归乡村创业就业已成为了许多青
年人的选择。在汉中，越来越多的

“新农人”以田野为青春的起跑线，
从躬身学习到掌握农业生产要素，
再到成长为共同致富的“领头人”，
他们正在谱写一曲青年职业“新农
人”的田园牧歌。（本报记者 李佩蓉）

近日近日，，广西为了感谢哈尔滨对前去研学的小朋友们的照顾广西为了感谢哈尔滨对前去研学的小朋友们的照顾，，赠送了哈尔滨赠送了哈尔滨 189189吨砂糖橘吨砂糖橘。。作为回礼作为回礼，，黑龙江将黑龙江将 1010万盒蔓越莓送去万盒蔓越莓送去
广西广西。。在黑龙江网友惊讶在黑龙江网友惊讶““蔓越莓是我们这儿产的蔓越莓是我们这儿产的””的同时的同时，，各省网友都发现自己的家乡有着很多自己未曾听闻的特产各省网友都发现自己的家乡有着很多自己未曾听闻的特产。。

汉中气候温润汉中气候温润，，农业基础良好农业基础良好，，农产品种类丰富农产品种类丰富。。近年来近年来，，蓝莓蓝莓、、火龙果火龙果、、大闸蟹大闸蟹、、大马士革玫瑰这些看似遥远的大马士革玫瑰这些看似遥远的““特产特产””也在汉也在汉
中结下累累果实中结下累累果实，，这背后讲述的是返乡创业的这背后讲述的是返乡创业的““新农人新农人””突破地域限制突破地域限制，，发展特色产业发展特色产业，，带动村民致富带动村民致富，，推进乡村振兴的励志故事推进乡村振兴的励志故事。。

宁强创业夫妻宁强创业夫妻：：种出喝着营养液长大的火龙果种出喝着营养液长大的火龙果

城固城固““蓝莓哥蓝莓哥””：：用现代农业模式打造中国蓝莓种植行业标杆用现代农业模式打造中国蓝莓种植行业标杆

西乡西乡““玫瑰大使玫瑰大使””：：
带领村民走上浪漫带领村民走上浪漫““花花””路路

每年每年 44 月月，，西乡县白龙塘镇朱家垭村的天域玫瑰园里西乡县白龙塘镇朱家垭村的天域玫瑰园里，，
560560亩玫瑰含苞待放亩玫瑰含苞待放，，100100多名工人手提花篮在花海中采摘玫多名工人手提花篮在花海中采摘玫
瑰瑰，，清晨的露珠在花瓣上滚动清晨的露珠在花瓣上滚动，，花香四溢花香四溢。。这些由当地村民这些由当地村民
亲手采摘的玫瑰将被制作成花茶亲手采摘的玫瑰将被制作成花茶、、精油精油、、纯露纯露、、爽肤水爽肤水，，销往销往
全国各地全国各地。。

陕西天域玫瑰生态农业开发有限公司负责人肖振华陕西天域玫瑰生态农业开发有限公司负责人肖振华，，是是
土生土长的白龙塘镇人土生土长的白龙塘镇人。。““我从小就有一个志向我从小就有一个志向，，在我有能力在我有能力
的时候一定要把家乡建设得更美的时候一定要把家乡建设得更美，，让乡亲们生活得更好让乡亲们生活得更好。。””

一次偶然的机会一次偶然的机会，，他了解到保加利亚大马士革玫瑰是护他了解到保加利亚大马士革玫瑰是护
肤品中的高端原料肤品中的高端原料，，提取的玫瑰精油更是精油中的极品提取的玫瑰精油更是精油中的极品，，附附
加值很高加值很高，，我省渭南市已经开始大面积种植我省渭南市已经开始大面积种植，，且供不应求且供不应求。。
令他惊喜的是令他惊喜的是，，白龙塘镇正处在和保加利亚同纬度地区白龙塘镇正处在和保加利亚同纬度地区。。““能能
不能在家乡种植大马士革玫瑰帮助乡亲们致富不能在家乡种植大马士革玫瑰帮助乡亲们致富？？””这个问题这个问题
日夜萦绕在肖振华心头日夜萦绕在肖振华心头。。于是那些年里于是那些年里，，他去法国他去法国、、保加利保加利
亚亚，，也前往山东也前往山东、、甘肃甘肃、、云南实地考察云南实地考察。。通过前期深入的市场通过前期深入的市场
调研调研，，他越来越看好在家乡种植玫瑰的前景他越来越看好在家乡种植玫瑰的前景。。于是于是 20142014 年年，，
陕西天域玫瑰生态农业开发有限公司正式在白龙塘镇落户陕西天域玫瑰生态农业开发有限公司正式在白龙塘镇落户。。

该公司按照一二三产业融合模式发展该公司按照一二三产业融合模式发展，，20162016年第一批玫年第一批玫
瑰花丰收瑰花丰收，，20172017年提炼的精油上市年提炼的精油上市，，公司注册公司注册““西希家西希家””商标商标，，
上市上市 44款护肤产品款护肤产品。。如今如今，，公司年产玫瑰纯露公司年产玫瑰纯露 120120吨吨、、玫瑰精玫瑰精
油油 3030 公斤公斤，，年产值达年产值达 20002000 万万，，解决了当地解决了当地 160160 余人就业余人就业。。村村
民们除了采花民们除了采花、、制作干花增加收入外制作干花增加收入外，，还有土地流转每亩每还有土地流转每亩每
年年 500500元的租金收入元的租金收入。。部分村民还参与了玫瑰花基地的田间部分村民还参与了玫瑰花基地的田间
管理管理，，一天工费一百元一天工费一百元。。据统计据统计，，玫瑰种植基地建成后玫瑰种植基地建成后，，园区园区
周边农户通过土地流转或田间管理等周边农户通过土地流转或田间管理等，，每年户均增收在每年户均增收在 30003000
元以上元以上。。肖振华也被村民们亲切地称为肖振华也被村民们亲切地称为““玫瑰大使玫瑰大使””，，带领着带领着
乡亲们走上了致富增收的浪漫乡亲们走上了致富增收的浪漫““花花””路路。。（（本报记者本报记者 李佩蓉李佩蓉））

南郑返乡创业者南郑返乡创业者：：养出汉中自己的大闸蟹养出汉中自己的大闸蟹

姜山同妻子王媛一同检查火龙果生长情况。 摄

孙亚红在设施大棚里查看蓝莓生长情况。 摄摄

在西乡县白龙塘镇天域玫瑰园里，村民们人工采摘的玫瑰
将被制作成多种产品销往全国各地。 摄摄

朱奎琳向顾客展示和手机一样大的
大闸蟹。 （受访者供图）

李云恬

李云恬

李云恬


